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  )الإملاء(                                   م غير الاختصاصاالعربية العامة لأقس                                   

 الهمزة المتطرفة

 -تعريفها: 

د في آخر الكلمة، وهي همزةٌ تكُتب على حرفٍ مناسبٍ ــتوجتي ــزة الــي الهمـوه: الهمزة المُتطرّفة 

أو على السَّطر على حسب حركة الحرف الذي قبلها. أقوى الحركات في اللُّغة العربيّة الياء( -الواو-)الألف

وتليها الفتحة ويناسبها حرف  "يجرؤ"،ثمُّ الضَّمة ويناسبها حرف الواو  "طارئ"،الكسرة ويناسبها النبرة 

 "بكاء". وأخيرًا السُّكون وتناسبه الهمزة المنفردة المكتوبة على السَّطر  "يقرأ"، الألف

 لأنها أتت وكتبت على الطرف.وسميت متطرفة 

 تكتب الهمزة المتطرفة على أربع صور:

 .ئر  ، قان ئموا، ئر  نحو: با ،غير منقوطة (إذا سبقت بحرف مكسور تكتب على )ياء -1

 تباطُؤ.نحو: بؤبؤُ، تكافؤُ، تهيؤُ، يجرُؤ، إذا سبقت بحرف مضموم تكتب على )الواو(،  -2

 نحو: نــبَأ، بدَأ، ملجَأ، صدَأ، قرَأ، نشَأ، يهدَأ.إذا سبقت بحــرف مفــتوح تــكتب على )الالف(،  -3

  .فءد، وء، هداءهو، نحو: إذا سبقت بحرف ساكن مطلقاً صحيحًا أو حرف مد واو أو ياء أو ألف -4

 الاتي:  أمّا إذا جاءَت هذه  الهمزةُ منوّنةً بتنوين  الفتح  فإنّها تكُتبُ على النحّو

 بناء ويرُسمُ التنّوين فوقَ الهمزةِ، مثل:تكُتبُ على السَّطرِ بألفِ مدٍّ إذا سُبقَت  -1

اي، والواو، والدَّال، والذَّال)الراء الفصلِ حروفِ سُبقَت بحرفٍ من  إذا -2 يرُسمُ التنّوينُ على ألفٍ  (، والزَّ

، مثلُ:بعد الهمزة، وتكُتبُ الهمزةُ على    .جزءاً  السّطر 

قبل الهمزةِ بالألفِ، وتكتبُ الهمزةُ على  الذّي ويوصلُ الحرفُ التنّوينُ على ألفٍ بعدَ الهمزةِ،  يرسمُ  -3

 ً  .نبرةٍ، مثلُ: عبئا


